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Аркадий Дворкович,
бывший вице-премьер

«Инерция 
бюрократической 
системы очень высока»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  4

С П О Р Т  И  Б И З Н Е С

Футбольный клуб «Краснодар» потерял 
основных «продуктовых» спонсоров

Т Е Х Н О Л О Г И Я
Почему интернет-компании 
не исполняют «закон Яровой»

О П Р О С
Треть российских 
работодателей не готовы 
нанимать предпенсионеров

с. 2 с. 9 с. 11 

И Н Т Е Р Н Е Т   Правообладатели подвели итоги пяти лет борьбы 

с нелегальным контентом

Пиратство не тонет
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МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ДАДА ЛИНДЕЛЛ, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

За пять лет, что в России дей-
ствует антипиратское законо-
дательство, потребление неле-
гального контента по-прежне-
му слишком велико, считают 
правообладатели. Основные 
их претензии сейчас адресова-
ны поисковику «Яндекса».

Этапы большого пути

В эту среду исполняется ровно пять 
лет, как в России заработало так 
называемое антипиратское зако-
нодательство — поправки в закон 
«Об информации, информацион-
ных технологиях и защите инфор-
мации», а также в Гражданский, 
Гражданский процессуальный и 
Арбитражный процессуальный 
кодексы. 1 августа 2013 года пра-
вообладатели впервые получили 
возможность в судебном порядке 
блокировать незаконно размещен-
ный, по их мнению, видеоконтент 
в интернете. Принятые годом поз-
же изменения распространили эту 
практику и на все остальные объ-
екты авторских и смежных прав за 
исключением фотографий: музы-
кальные фонограммы, литератур-
ные произведения, программное 
обеспечение и т.п.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  8  

После получения уведомления Роскомнадзора 92% интернет-ресурсов удаляют пиратский контент, 
не дожидаясь блокировки. На фото: глава ведомства Александр Жаров
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ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Продажи «люкса» в России 
стабилизировались: после 
«аномального» роста оборотов 
в 2016-м «дочки» глобальных 
брендов отчитались о сниже-
нии в 2017-м. Средний класс 
затянул пояса, хотя общий 
прогноз по России — оптими-
стичный.

Российские «дочки» крупней-
ших люксовых fashion-брендов 
в 2017 году зафиксировали сниже-
ние выручки. Это следует из опуб-
ликованных финансовых резуль-
татов российских подразделений 
компаний, которые проанализиро-
вал РБК (учитывались компании, 
работающие в России самостоя-
тельно; бренды входят в мировой 
рейтинг крупнейших продавцов 
«люкса» по версии Deloitte).

Т Е Н Д Е Н Ц И Я

Роскошь 
стала 
скромнее

Индекс РТС 
Московская биржа, 30.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 20.07.2018

Курсы 
валют ЦБ
31.07.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 30.07.2018, 20.00 мск

1162,42 
пункта

$457,9 
млрд

$1= 

₽62,78
€1=

₽73,20
$74,99

за баррель

Внимание!
Следующий номер газеты РБК 
выйдет 20 августа 2018 года
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ФК «Краснодар» 
в цифрах

34 
тыс. зрителей — 
вместимость стадиона 
ФК «Краснодар»

около 20 
млрд руб. — стоимость 
его строительства

€85,1 
млн — суммарная 
трансферная стоимость 
игроков команды, 
по оценке портала 
Transfermarkt, €14 млн — 
трансферная стоимость 
самого дорогого игрока 
команды Федора Смолова

Источники: ФК «Краснодар», 

Transfermarkt, ТАСС

Футбольный клуб Сергея Галицкого теряет доходы

Спонсоры оставили 
«Краснодар» в меньшинстве

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

Футбольный клуб «Красно-
дар» Сергея Галицкого перед 
началом сезона потерял 
шесть из восьми основных 
спонсоров. Все они были 
поставщиками продуктов для 
сети «Магнит». По подсчетам 
РБК, эти партнеры приноси-
ли клубу до $20 млн в год.

 Массовый исход

Незадолго до начала нового чем-
пионата Российской футбольной 
премьер-лиги, стартовавшего 
28 июля, на официальном сайте 
футбольного клуба «Краснодар» 
обновилась информация в раз-
деле «Спонсоры и партнеры» — 
большая их часть исчезла. Если в 
конце первенства 2017/18 статус 
партнеров клуба имели восемь 
компаний и торговых марок, то 
теперь шесть из них — ГК «Nefi s» 
(производитель косметики и бы-
товой химии из  Татарстана), 
ГК  «Черкизово» (птицеводство, 
мясопереработка), пивоварен-
ная компания «Балтика», май-
онез «Ряба» (производитель 
НМЖК), чай Richard (ГК «Май»), 
торговая марка «Слобода» (май-
онез, кетчуп, растительное масло; 
ГК «Эфко») — отсутствуют в спис-
ке партнеров клуба.

Среди тех, кто остался, — ге-
неральный партнер ФК «Крас-
нодар» компания Constell Group 
и производитель смартфонов 
Meizu. У  клуба также появил-
ся один новый партнер — сель-
скохозяйственное производ-
ственное предприятие «Юг», 
производящее растительное 
масло, соусы и  майонезы под 
торговыми марками «Кубанское 
любимое», «Секрет кулинара», 
«Густав».

Как следует из базы данных 
СПАРК, владельцем 90% в юрли-
цах Constell Group — ООО «Но-
вые технологии» и ООО «Пла-
стиктрейд» — является владелец 
«Краснодара» Сергей Галицкий. 
Эта группа компаний производит 
продукцию для сети «Магнит»: 
кондитерские изделия, а  также 
туалетную бумагу, салфетки, пла-
стиковые пакеты и т.д.

Генеральным директором но-
вого партнера «Краснодара» СПП 
«Юг» значится Владимир Хашиг, 
занимающий аналогичную долж-
ность и в футбольном клубе.

Все ушедшие партнеры ФК 
«Краснодар» входили в число по-
ставщиков торговой сети «Маг-
нит», совладельцем которой яв-
лялся Сергей Галицкий. 16 февра-
ля 2018 года на инвестиционном 
форуме «Сочи-2018» Галицкий 
объявил о продаже 29,1% акций 
сети «Магнит» подконтрольному 

государству ВТБ. По словам биз-
несмена, сумма сделки составила 
138 млрд руб. ($2,44 млрд). После 
сделки у Галицкого осталось око-
ло 3% акций сети, и он отошел от 
оперативного управления ею.

В пресс-службе НМЖК воз-
держались от комментариев. Ви-
це-президент компании «Балти-
ка» Алексей Кедрин сказал РБК, 
что контракт с «Краснодаром» 
закончился, стороны выполни-
ли все обязательства и компания 
«обсуждает возможность нового 
контракта».

Генеральный директор ГК 
«Эфко» Евгений Ляшенко ска-
зал РБК, что «не в курсе» этого 
вопроса. «Магнит» является од-
ним из наших крупнейших парт-
неров, с которым нас связывает 
история долгих, порой непростых 
отношений. В каких-то вопросах 
мы находим с ними взаимопони-
мание, другие требуют дополни-
тельной проработки для дальней-
шего развития взаимовыгодного 
бизнеса. Но мы видим, что «Маг-
нит» меняется. Он начал прислу-
шиваться к поставщикам», — за-
явила РБК директор брендового 
дивизиона ГК «Эфко» Евгения 
Шулепова, отвечая на вопрос об 
отказе от партнерства с футболь-
ным клубом.

РБК направил запрос в пресс-
службы компаний «Черкизово», 
Nefi s и «Май».

Щедрые поставщики

«Краснодар» никогда не раскры-
вал сумм и деталей договорен-
ностей со спонсорами. В рамках 
исполнения контрактов логоти-
пы партнеров размещались на 
стадионе «Краснодар» во время 
домашних матчей клуба. При 
этом на сайтах компаний отсут-
ствовала какая-либо информа-
ция о партнерстве с футбольным 
клубом, а их менеджеры, подтвер-
ждая сам факт сотрудничества, 
отказывались раскрывать детали 
контрактов и рассказывать о при-
чинах их подписания.

Сергей Галицкий в беседе с РБК 
в 2014 году говорил, что он лич-
но не занимается привлечени-
ем спонсоров для «Краснодара», 
а то, что все они являются по-
ставщиками «Магнита», называл 
следствием масштаба его бизне-
са. «У нас около 10 тыс. постав-
щиков в России. Наверное, нет 
в России компаний, которые бы 
с нами не работали», — пояснял 
Галицкий РБК.

В разговоре с РБК менеджеры 
двух бывших партнеров «Красно-
дара» сказали, что спонсорские 
соглашения с футбольным клу-
бом Сергея Галицкого были под-
писаны в рамках их коммерческих 
взаимоотношений с сетью «Маг-
нит». По их словам, сумма спон-
сорского контракта с «Краснода-

Уход части спонсоров осложнит финансовое положение ФК «Краснодар» Сергея Галицкого, 
а непопадание в Лигу чемпионов не позволит компенсировать выпавшие доходы
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ром» составляла 10% от размера 
ретро-бонуса, который постав-
щик платит сети в качестве пре-
мии за определенный объем про-
даж, маркетинговое продвижение 
и т.д. Ретро-бонус рассчитывается 
как доля от оборота товара компа-
нии в торговой сети, для разных 
поставщиков и категорий товаров 
он разный.

В пресс-службе «Магнита» за-
явили РБК, что в настоящий мо-
мент таких условий в контрактах 
сети нет. «Не считаем себя вправе 
комментировать спонсорскую по-
литику наших партнеров ни в ре-
троспективе, ни сейчас», — отме-
тили в пресс-службе ретейлера.

По словам одного из собеседни-
ков РБК, годовые выплаты «Крас-
нодару» по такой схеме составля-
ли порядка $3,5 млн. Второй со-
беседник РБК из числа прежних 
спонсоров футбольного клуба от-
метил, что его компания «плати-
ла чуть меньше, но порядок цифр 
примерно тот же». Если и осталь-
ные партнеры клуба платили ему 
по $3–3,5 млн в год, то выходит, 
что клуб ежегодно получал от семи 
спонсоров, прямо  не  связанных 
с владельцем, $21–24,5 млн. Уход 
шести из них, соответственно, ве-
дет к потере $18–21 млн в пред-
стоящем сезоне.

Комментируя РБК практику 
привлечения партнеров по ос-
новному бизнесу к финансиро-
ванию футбольного клуба, прези-

дент ФК «Локомотив» Илья Геркус 
провел аналогию с лондонским 
памятником животным, погиб-
шим во время Второй мировой 
войны: «Надпись на нем гласит: 
They had no choice («У них не было 
выбора». — РБК). Это примерно 
такая же ситуация».

«Уход спонсоров из числа по-
ставщиков «Магнита» был неиз-
бежен, — утверждает топ-мене-
джер одного из бывших партне-
ров футбольного клуба. — И дело 
не только в продаже Галицким 
доли в торговой сети, но и в из-
менениях в законе «О торговле». 
По словам собеседника РБК, всту-
пившие в силу в январе 2017 года 
поправки к закону «О торговле» 
ограничили размер ретро-бонуса 

5% от оборота поставщика, а по-
тому для спонсоров клуба из чис-
ла поставщиков «Магнита» боль-
ше не имело смысла соглашаться 
на условия ретейлера. «Речь идет 
о сумме [спонсорского контракта] 
в несколько миллионов рублей, 
может чуть больше 10 млн руб. 

Все партнеры футбольного клу-
ба подписывали контракты сро-
ком на год и просто не стали их 
продлевать, пропал смысл и для 
нас и для них. Эта лавочка сверну-
лась», — говорит собеседник РБК.

Минус четверть бюджета

Уход спонсоров осложнит финан-
совое положение ФК «Краснодар», 
так как поступления от них фор-

мировали существенную часть 
клубного бюджета. В последний 
раз параметры годового бюдже-
та клуба Сергей Галицкий пуб-
лично сообщал по окончании 
сезона 2013/14: по его словам, 
он составил €47 млн ($65 млн по 
биржевому курсу на тот момент). 
В последующие годы расходы 
футбольного клуба оценивали 
эксперты спортивных порталов 
sports.ru и soccer.ru, публикующие 
ежегодные рейтинги бюджетов 
российских футбольных клубов. 
По их оценкам, годовой бюджет 
ФК «Краснодар» начиная с сезо-
на 2014/15 составлял $75–80 млн. 
Клуб эти цифры не комментиро-
вал, но и не опровергал.

Таким образом, в сезоне 
2018/19 ФК «Краснодар» может 
недосчитаться четверти доход-
ной части своего бюджета. А не-
попадание в Лигу чемпионов, 
премиальные за участие в кото-
рой могут приносить клубу более 
€20 млн, не позволит компенси-
ровать выпавшие доходы.

Руководитель пресс-службы 
«Краснодара» Денис Данильчен-
ко отказался комментировать 
финансовые вопросы, связан-
ные с клубом, сославшись на от-
сутствие информации по этому 
поводу. Получить комментарии 
у финансового директора клу-
ба Арама Фундукяна не удалось. 
Генеральный директор «Красно-
дара» Владимир Хашиг отказал-

ся комментировать ситуацию 
с уходом спонсоров, сославшись 
на занятость.

«Очевидно, что основные 
средства в бюджет клуба придет-
ся закачивать самому Галицкому, 
оформив это как спонсорское со-
глашение с принадлежащими ему 
же компаниями. Других выходов 
нет — продажи билетов, лож, або-
нементов в лучшем случае по-
крывают расходы на эксплуата-
цию стадиона, доходы от продажи 
телеправ просто мизерны, а полу-
чить солидный контракт с круп-
ными рекламодателями на ры-
ночных условиях весьма пробле-
матично», — сказал РБК менеджер 
одного из клубов Российской пре-
мьер-лиги.

Прямое дотирование клуба 
со стороны владельца противо-
речит принципам финансового 
fair play УЕФА, согласно которым 
клуб должен функционировать 
как коммерческое предприятие 
и тратить не больше, чем может 
получить от коммерческой дея-
тельности. Для внутрироссий-
ских соревнований такой запрет 
не действует, однако ведущие 
клубы стремятся соответство-
вать этим принципам, так как 
в случае их нарушения они могут 
быть не допущены к участию в ев-
ропейских турнирах. 

При участии 
Ирины Парфентьевой

Cергей Галицкий в беседе с РБК 

в 2014 году говорил, что он лично 

не занимается привлечением спонсоров 

для «Краснодара», а то, что все они 

являются поставщиками «Магнита», 

называл следствием масштаба 

его бизнеса
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Аркадий Дворкович — о развитии фонда «Сколково», влиянии санкций, проблемах чемпионата мира по 

«Инерция бюрократической 
КИРИЛЛ СИРОТКИН, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Аркадий Дворкович, в прошлом вице-
премьер, а сейчас сопредседатель фонда 
«Сколково», рассказал в интервью РБК 
об обстоятельствах ухода из правитель-
ства, причинах бензинового кризиса и 
отношении к пенсионной реформе.

— После ухода из правительства вы ста-
ли сопредседателем фонда «Сколково»? 
Чем будете заниматься в этой должности?
— Должность сопредседателя совета фонда 
существовала и ранее, ее занимали Виктор 
Вексельберг и Крейг Барретт, бывший пред-
седатель совета директоров Intel. Я занял пока 
именно это место, но сейчас практически уже 
готовы изменения в устав, с учреждением но-
вой позиции — председатель фонда, которую 
мне предложено занять. Председатель фонда 

будет уже не общественной работой, а по-
стоянной. Это стратегическое руководство 
фондом и ответственность за исполнение 
тех функций, которые законом об иннова-
ционном центре «Сколково» предписаны 
фонду. Я буду за это лично отвечать, нести 
персональную ответственность, и за это мне 
деньги платить будут.
— Как оцениваете результаты работы 
«Сколково»? Требуется ли перезагрузка 
проекта?
— Я вступил в проект «Сколково» еще до 
его рождения, поскольку мы с коллегами 
эту идею придумали, обсудили, доложили 
руководству страны, она была поддержана, 
и мы ей занимались все эти годы, работая в 
разных местах, в администрации президен-
та и потом в правительстве. Удалось сделать 
почти все, что мы хотели. «Почти» по разным 
причинам, я бы сказал, на 80% мы смогли 
осуществить. Я имею в виду и создание ма-
териальной инфраструктуры, и создание ин-
новационной среды, экосистемы «Сколково», 
которая состоит из университета «Сколтех», 
из других элементов образования, гимназии 
сколковской, которая уже очень популярна, 
и огромный конкурс для поступления туда. 
Строится жилье, люди начинают селиться, 
работает технопарк, офисы крупных инно-
вационных компаний, как зарубежных, так 
и российских, строится огромная социальная 
инфраструктура.

В планах было создать все это чуть-чуть 
быстрее, буквально на год-полтора. Где-то мы 
переоценили возможности по срокам строи-
тельства, где-то переоценили наши возмож-
ности по преодолению бюрократических 
барьеров. В десятилетнем интервале год-
полтора — это не очень критично, главное, 
что мы идем по намеченному пути и делаем 
все то, что хотели сделать. И я бы не сказал, 
что нужна перезагрузка, нужна новая энер-
гия, свежесть в команде, потому что у кого-то 
уже взгляд замылился, нужен взгляд со сторо-
ны. Как в любой организации, нужно какое-то 

количество новых людей, тем не менее, я счи-
таю, что команда очень профессиональная и 
работает хорошо.

Кстати, операционные расходы, связанные 
с функционированием «Сколково», уже мень-
ше, чем те налоги, которые приносит компа-
ния «Сколково», а это означает, что страна уже 
начинает выигрывать от функционирования 
центра.
— Требуется ли докапитализация фонда?
— У нас стабильное бюджетное финансирова-
ние, больше, чем есть, не нужно. «Сколково» 
постепенно начинает зарабатывать деньги, 
и со временем бюджетные ассигнования на 
операционные расходы должны снижаться. 
А из частных источников да, мы будем дока-
зывать нашим партнерам, что «Сколково» — 
это хорошее место для вложения частных 
денег.

При этом мы будем ставить вопросы перед 
правительством относительно дальнейшего 
развития. Есть тема второй очереди универ-

ситета, второй очереди технопарка, там опре-
деленные инвестиционные средства нужны. 
Поскольку речь идет о фундаментальном об-
разовании и фундаментальной науке, обычно 
это функции государства. Мы должны будем 
доказать, что именно в «Сколково» нужно это 
сделать, а не где-то еще.
— Когда «Сколково» выйдет на безубы-
точность?
— Это займет несколько лет. Здесь главный 
вопрос — как считать налоги, потому что они 
значительны, если считать доходы плюс на-
логи, то это точно будет покрывать расходы 
довольно быстро, мне кажется, максимум в 
пределах пяти лет это возможно. Если толь-
ко доходы, а налоги считать отдельно, то это 
займет больше времени, прежде всего по тем 
причинам, о которых я говорил — часть рас-
ходов идет на социальные нужды, которые не 
приносят никакого дохода. И, мне кажется, 
покрытие этой составляющей из налогов — 
это нормальная вещь.
— Как строятся международные свя-
зи, учитывая введенные недавно в США 
санкции против Вексельберга?
— На «Сколково» эти санкции не отразились 
в настоящее время. Конечно, партнеры чуть 
более осторожно подходят ко встречам и к за-
ключению сделок. Если мы увидим, что есть 
реальные проблемы, будем думать, какие 
нужно принимать решения. Мы мониторим 
ситуацию, юристы тоже смотрят на всю эту 
ситуацию, будем продолжать следить за раз-
витием событий. Пока никаких отрицатель-
ных последствий мы не увидели.
— Не было случаев, когда компании го-
ворили, что уходят из «Сколково» из-за 
санкций? Даже американские партнеры?
— Не было. И с МИТ, Cisco, Boeing и многими 
другими партнерами продолжается очень 
активное взаимодействие.
— Вексельберг продолжает инвестиро-
вать в «Сколково»?
— Продолжает. И компания «Ренова» продол-
жает инвестировать.

«Я не был вовлечен 
в бизнес группы «Сумма»

— Вы возглавили оргкомитет чемпиона-
та мира по футболу в России на заклю-
чительной стадии. Видели ли признаки 
нарушений при строительстве стадиона 
в Калининграде, который строили компа-
нии группы «Сумма»? Что вы думаете про 
дело братьев Магомедовых? Были ли у вас 
беседы с представителями правоохрани-
тельных органов по этому делу?
— Что касается строительства стадионов, то 
нарушения есть всегда и на всех стройках без 
исключения. Я слышал про нарушения при 
строительстве всех стадионов, за исключе-
нием, пожалуй, «Лужников», но все они были 
минимальны и не привели к существенным 
проблемам ни с финансовой, ни со строи-
тельной точки зрения. Что касается отдель-
ных строительных огрехов и, возможно, от-
дельных финансовых огрехов тоже, это будет 
предметом устранения нарушений в посттур-
нирный период. Уже сейчас такая работа на-
чалась в Волгограде и в Нижнем Новгороде. 
Кроме того, нарушения могут стать предме-
том работы органов финансового контроля.

Тему группы «Сумма» я комментировать 
не буду, никакого общения по этому делу с 
правоохранительными органами у меня не 
было. Я не был частью этого процесса вообще. 
Я, естественно, знаю Зиявудина Магомедова и 
его брата, мы вместе учились и много встре-
чались, но я никак не был вовлечен ни в биз-
нес их компаний, ни в какую-либо текущую 
работу, кроме благотворительной деятель-
ности, которую они осуществляли. Во мно-
гих благотворительных проектах я принимал 
участие, как я это делаю в подобных проек-
тах огромного числа российских компаний.
— Как вы относитесь к технологии 
Hyperloop, верите ли в ее успех в России 
и в целом? Будет ли фонд «Сколково» уча-
ствовать в ее адаптации?
— Знаю, что мои коллеги в РЖД, которые 
занимаются технологической частью, вни-
мательно за этим следят. Были даже пред-
варительные финансовые расчеты. Конечно, 
к любой новой технологии такая консерва-
тивная компания, как РЖД, подходит очень 
осторожно. Я считал, что хорошо бы какой-то 
пилотный проект, необязательно с участием 
РЖД, реализовать на территории России, мо-
жет быть, небольшой по расстоянию, чтобы 
посмотреть, как это работает, а потом уже 
принимать более серьезные решения. Но это 
не находится сейчас в сфере моей компетен-
ции. Как член совета директоров РЖД, если 
такой вопрос будет поднят на совете, буду 
максимально объективно на это смотреть.

«Бюджет ФИДЕ — это 1990-е годы 
российского бюджета»

— Вы говорили, что решение пойти на вы-
боры президента ФИДЕ было согласова-
но с руководством страны. Это была ваша 
инициатива или Родина сказала: надо?
— Эта идея у меня возникла давно, еще в 
конце прошлого года, но в силу должностных 
обязанностей я не имел права заниматься 
продвижением своей кандидатуры. Я полно-
стью выполнил свои обязательства и ушел с 
государственной службы в середине мая. По-
сле этого уже стал активно заниматься шах-
матной темой и сообщил о своих планах руко-
водству в конце мая — начале июня, получил 
поддержку, в том числе недавно и публично, 
президента России. Для моих прежних руко-
водителей было сюрпризом, что я хочу этим 
заниматься. Кто-то из них знал, кто-то не знал 

о том, что я в принципе связан с шахматами, 
но это было абсолютным сюрпризом, тем не 
менее они поддержали, за что я благодарен.
— Какие у вас взаимоотношения с ныне-
шним главой ФИДЕ Кирсаном Илюмжи-
новым? Как относитесь к той ситуации, 
которая вокруг него сложилась в ФИДЕ?
— Мы очень давно знакомы, поскольку мой 
отец был частью шахматного мира всю свою 
сознательную жизнь, международным арби-
тром по шахматам. Все шахматные деятели 
были нашими знакомыми, друзьями, кто-то 
был у нас дома. С Кирсаном Николаевичем 
мы хорошо знакомы с 1990-х годов. Он сде-
лал много хорошего для шахмат, но столь 
длительное руководство, конечно, было свя-
зано и с проблемами, особенно в последнее 
время в связи с санкциями. В связи с тем что 
команда, которую он собрал в ФИДЕ, к сожа-
лению, показала неспособность эффективно 
развивать в дальнейшем шахматный мир. 
В последние два-три года фактически уже 
не Илюмжинов, а другие люди руководили 
шахматами. И с моей точки зрения, и с точки 
зрения многих моих коллег-шахматистов, это 
был уже период деградации шахмат. Ситуа-
цию надо менять!

Мы с Кирсаном Николаевичем общаемся, 
поскольку его опыт полезен для меня с точки 
зрения информации по проблемам и потреб-
ностям шахматного движения в будущем. Тем 

«То, что произошло на бензиновом рынке, 

скорее вопрос пересменки в правительстве 

и отсутствия должного ежедневного управления 

этой сложной системой сдержек и противовесов»
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футболу и желании возглавить ФИДЕ

системы очень высока»

не менее я свою команду и позицию форми-
рую самостоятельно и считаю, что в шахматы 
должна прийти именно новая команда.

«Об уходе из правительства узнал 
в день инаугурации»

— Что считаете главным результатом сво-
ей работы в правительстве?
— Практически невозможно ответить, потому 
что я занимался слишком многими сферами, 
чтобы выделить главный результат. Но как 
член команды считаю, что нам в целом уда-
лось продвинуть страну и экономику вперед, 
не допустить, несмотря на санкции, падения 
цен на нефть и многих других проблем, не 
допустить сползания вниз. Все равно эконо-
мика шла вперед, эффективность, произво-
дительность, конкурентоспособность повы-
шались. Пусть, может быть, не такими бы-
стрыми темпами, как хотелось, тем не менее 
все время был плюс. И это результат работы 
всей команды, правительства при поддержке 
президента, при поддержке людей, которые 
потом проголосовали на выборах за общую 
команду.
— Каких целей достигнуть не удалось?
— Я считаю, что в полной мере не удалось 
достигнуть максимального качества государ-
ственного управления в тех сферах, которы-
ми я занимался, это оказалось более сложной 

задачей, чем ранее представлялось. Инерция 
административно-бюрократической систе-
мы очень высока. Cитуация менялась к луч-
шему, но настоящего проектного управления 
у нас пока еще нет, прямой связки между ре-
сурсами и результатами пока нет, и именно 
эти управленческие вещи являются пока од-
ной из основных областей, где потенциал еще 
очень и очень велик.
— Что случилось с ценами на бензин, ко-
торые до президентских выборов почти 
не менялись, а после сильно выросли?
— У нас ситуация на данном рынке всегда 
была вопросом балансировки между раз-
ными интересами — интересами нефтяного 
сектора и финансовой системы прежде всего. 
И в силу постоянного конфликта интересов, 
вполне естественного, это требовало еже-
месячной работы с компаниями, работы на 
рынке, в том числе с точки зрения ожиданий. 
Потому что всегда есть вопрос — а насколько 
поднимутся акцизы потом, какие будут иные 
изменения в налоговой системе, НДПИ, пош-
лины и т.д. И на рынок влияет как текущая 
ситуация, так и ожидание.

То, что произошло на бензиновом рынке, 
скорее вопрос пересменки в правительстве и 
отсутствия должного ежедневного управле-
ния этой сложной системой сдержек и про-
тивовесов в период этой пересменки. Это не 
обвинение кого бы то ни было, а объективный 

фактор. Просто нужно было держать руку на 
пульсе в ежедневном режиме, а из-за неболь-
шой, буквально двух-трехнедельной переста-
новки местами и ожиданий, что налоги могут 
повыситься, компании за небольшой период 
времени решили реализовать накопленный 
потенциал неповышения цен. Если бы была 
четкая работа, четкое управление ожидания-
ми, можно было бы просто распределить в го-
раздо более длительный промежуток време-
ни этот накопленный потенциал, сгладить 
динамику цен.
— Ваше личное отношение к повышению 
пенсионного возраста?
— У меня нет к этому личного отношения. 
Слишком мало времени прошло с момента 
моего ухода из правительства, чтобы оце-
нивать конкретные действия, но в любом 
случае уверен, поскольку работал с коллега-
ми долгий период времени, что все необхо-
димые расчеты либо уже сделаны, либо еще 
делаются. Соответственно, при подготовке ко 
второму чтению многие соображения будут 
учтены, при необходимости корректировки 
будут сделаны, с тем чтобы это было сба-
лансированное решение. Уверен, что будет 
найден общественный консенсус на эту тему.
— Вы очень долго проработали в структу-
рах власти, практически все время путин-
ского срока. Когда узнали о своем уходе из 
правительства? Было ли это вашей ини-

циативой? Были ли предложения остать-
ся на госслужбе?
— Мы, естественно, эту тему какое-то вре-
мя обсуждали, я узнал об уходе 7 мая, в день 
инаугурации президента. Предложений 
остаться на госслужбе не было.
— Видите ли вы себя в дальнейшем в пуб-
личной политике?
— На данный момент нет. Но если все сло-
жится удачно и наша команда победит на 
выборах президента ФИДЕ, то как минимум 
четыре года я буду заниматься именно этим 
и работой в «Сколково». Я считаю, что это 
достаточная загрузка для любого человека. 
Плюс у меня много есть общественной рабо-
ты в наблюдательных советах университетов, 
благотворительных организациях, в РЖД, со-
ветах «Роснано» и Россельхозбанка. И дальше 
возможен еще один срок в ФИДЕ. Это один из 
элементов предвыборной программы — огра-
ничить срок пребывания на посту президента 
ФИДЕ двумя сроками.

Есть время подумать о дальнейшем, все 
будет зависеть от энергии и от приоритетов 
жизненных, от физического состояния того, 
насколько я оцениваю свои возможности, на-
сколько их оценивают мои коллеги. 

При участии Полины Звездиной

Из жизни 
Аркадия Дворковича  

1972 
Родился в Москве

1994 
Получил диплом МГУ по специальности 
«экономическая кибернетика»

2001
Назначен замминистра экономического 
развития и торговли

2004
Занял должность начальника 
экспертного управления президента

2008
Стал помощником президента Дмитрия 
Медведева

2012
Назначен вице-премьером 
правительства

2018
Стал сопредседателем фонда 
«Сколково»
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С 1 мая 2015 года в России на-
чала действовать норма о вечной 
блокировке пиратских сайтов. 
Такое решение суд может вынес-
ти в том случае, если правообла-
дателю удалось доказать в суде, 
что нелегальный контент разме-
щался на одном интернет-ресур-
се два раза и более. За это время 
на основании 309 судебных ре-
шений навечно были заблокиро-
ваны 1182 сайта, сообщили РБК 
в пресс-службе Роскомнадзора, в 
функции которого входит блоки-
ровка сайтов и внесение их в со-
ответствующий реестр.

С октября прошлого года у 
правообладателей появилась воз-
можность блокировать через суд 
не только сайты, размещающие 
нелегальный контент, но и их ко-
пии, так называемые зеркала. Ре-
шение о признании сайта зерка-
лом, согласно закону, принима-
ет Минкомсвязь. С момента дей-
ствия этой нормы, по данным 
Роскомнадзора, было заблоки-
ровано 2421 зеркало сайтов, ре-
шение о блокировке на постоян-
ной основе в отношении которых 
ранее принял суд.

В ноябре вступили в силу за-
кон об ограничении работы 
VPN-сервисов и анонимайзе-
ров — сервисов для обхода блоки-
ровок запрещенных сайтов. Эти 
поправки коснулись в том числе 
поисковых систем: по требова-
нию Роскомнадзора, они должны 
подключиться к Федеральной го-
сударственной информационной 

системе, где собраны все запре-
щенные в России сайты, а после 
этого обеспечить ограничение 
доступа к ним. Поисковики не 
спешили выполнять эти требова-
ния, поскольку в законе не были 
прописаны меры ответственно-
сти для них за его несоблюдение. 
К системе сейчас подключились 
только Mail.Ru Group и разрабо-
танный «Ростелекомом» поиско-
вик «Спутник», уточнили РБК в 
Роскомнадзоре.

В конце июня штрафы для по-
исковиков все-таки были преду-
смотрены, но соответствующие 

поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
вступят в силу только в конце 
сентября. 

За хостинг ответишь

Все дела о защите авторских и 
смежных прав в интернете с ав-
густа 2013 года рассматривает 
Московский городской суд. Он 
выдает по заявлению правообла-
дателя определения о предвари-
тельной блокировке сайтов или 
их страниц со спорным контен-
том и затем рассматривает иски. 

По информации Роскомнадзора, 
за пять лет ведомство получило 
3,7 тыс. определений Мосгорсу-
да. На сайте суда по состоянию 
на 24 июля 2018 года РБК обнару-
жил информацию лишь о 2,8 тыс. 
определений о предварительных 
обеспечительных мерах и о 2 тыс. 
исков. В пресс-службе Мосгорсу-
да на вопрос, все ли принятые 
определения опубликованы, в 
середине июля ответили утвер-
дительно.

Наиболее активно отстаивал 
свои права в Рунете входящий в 
холдинг «Газпром-Медиа» теле-

канал ТНТ. За пять лет вещатель, 
как подсчитал РБК, подал в Мос-
горсуд 447 заявлений о принятии 
обеспечительных мер и 489 ис-
ков. Для «Газпром-Медиа» защи-
та контента — одно из важных на-
правлений, поскольку в год хол-
динг производит 26 тыс. часов 
собственного контента и не было 
ни одного проекта, пиратские ко-
пии которого не появились бы в 
Cети, отмечает представитель 
«Газпром-Медиа». Холдинг с уче-
том принадлежащих ему каналов 
«Пятница» и «Матч ТВ» иниции-
ровал в Мосгорсуде около трети 
всех разбирательств о нарушении 
интеллектуальных прав.

Ответчиками по делам о нару-
шении авторских и смежных прав 
стали преимущественно зару-
бежные хостинговые компании. 
Антипиратское законодатель-
ство позволяет правообладате-
лю судиться не с владельцем сай-
та, установить личность которого 
зачастую не представляется воз-
можным, а с информационным 
посредником — хостинг-провай-
дером. Ни иностранные хостинг-
провайдеры, ни подавляющее 
большинство их отечественных 
коллег не утруждали себя посе-
щением заседаний Мосгорсуда. 
Например, с августа 2013 по ав-
густ 2014-го было зафиксировано 
всего три случая, когда ответчик 
появился в суде.

За пять лет чаще всего право-
обладатели пытались привлечь к 
ответственности американский 
облачный сервис CloudFlare  — 

Правообладатели подвели итоги пяти лет борьбы с нелегальным контентом

Пиратство не тонет
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На радость «Кобыле и трупоглазым жабам»

В ноябре 2015 года Мос-
горсуд вынес решение 
о вечной блокировке 
крупнейшего в России 
торрент-ресурса — 
Rutracker.org. Суд удовле-
творил иски издательства 
«Эксмо» и российской 
«дочки» Warner Music 
из-за нарушений серви-
сом авторских прав на 
роман Виктора Пелевина 
«Смотритель» и компо-
зиции рэпера Гуфа. Про-
цесс стал резонансным: 
оспорить решение суда 
пытались как пользовате-
ли сервиса, так и музы-
кальная группа «Кобыла 
и трупоглазые жабы», 

размещавшая свои произ-
ведения на Rutracker.org.
Доступ к Rutracker на 
постоянной основе был 
ограничен только в январе 
2016 года. После блоки-
ровки в России аудитория 
сайта уменьшилась, но 
все равно исчисляется 
миллионами человек, 
свидетельствуют данные 
исследовательской ком-
пании Mediascope. За пер-
вое полугодие 2018 года 
ежемесячная аудитория 
сайта на десктопах в 
городах с населением 
от 100 тыс. человек в 
среднем достигала почти 
2 млн россиян 12–64 лет. 

В 2015 году этот показа-
тель был в четыре раза 
выше — почти 8 млн рос-
сиян. Владельцы Rutracker.
org разместили в Сети 
подробную инструкцию 
перед блокировкой, как ее 
можно обойти.
Другой навечно заблоки-
рованный в России сер-
вис — портал Dailymotion.
com — после вечной 
блокировки потрерял всю 
свою аудиторию. Решение 
Мосгорсуда в отношении 
«французского YouТube» 
было вынесено в декабре 
2016 года по иску теле-
канала «Пятница», чьи 
программы «Ревизорро», 

«Магаззино», «Пацанки» 
незаконно размещал 
видеохостинг. По итогам 
2016 года, согласно из-
мерениям Mediascope, 
ежемесячная аудитория 
сайта в среднем состав-
ляла 725 тыс. жителей 
городов с населением от 
100 тыс. человек. Данных 
с февраля 2017 года, по-
сле того как ресурс был 
заблокирован, Mediascope 
больше не дает, поскольку 
все последующие месяцы 
количество человек, захо-
дивших на этот сайт, было 
ничтожно мало.

3400 
пиратских интернет-ресурсов было навечно заблокиро-
вано в России с 2015 года, согласно данным Роскомнад-
зора. Из них 302 заблокированы Мосгорсудом,  
остальные — решениями Минкомсвязи по зеркалам

554 
исковых заявления* 
(больше всего) 
о нарушении авторских 
прав подано против 
американской 
компании CloudFlare 
Inc., на втором 
месте английский 
провайдер хостинга 
3NT Solutions LLP (285 
исков), на третьем — 
российский хостинг 
«Юкоз Медиа» (166)

300 
млрд — число посеще-
ний пиратских сайтов 
во всем мире в 2017 
году (на 1,6% больше, 
чем в 2016-м), соглас-
но данным английской 
исследовательской 
компании MUSO. Боль-
ше всего посещений 
таких сайтов прихо-
дится на США — 

27,9 
млрд. Россия занимает 
второе место — 

20,6 
млрд посещений

447 заявлений*
(больше всего) об обеспечительных мерах  
поступило в Мосгорсуд от телеканала ТНТ.  
На втором месте Amediateka (169 заявлений), 
на третьем — Alawar (149)

489 исков* 
(больше всего) о защите авторских прав подано 
в Мосгорсуд телеканалом ТНТ. На втором месте 
«Пятница» (100 исков), на третьем — «Матч ТВ» (80)

Пиратский контент в цифрах

Источники: Мосгорсуд, «Ведомости», расчеты РБК * По состоянию на 24 июля 2018 года. Ответчиками по одному иску могут быть сразу несколько компаний.
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он был указан как ответчик в 
554  исках. На втором месте  — 
российский бесплатный хостинг 
uCoz (ООО «Юкоз Медиа») и его 
учредитель Compubyte Ltd с Бри-
танских Виргинских островов. К 
этим двум структурам было по-
дано свыше 300 исков. На треть-
ем месте — хостинг-провайдер 
Inferno Solutions, в исковых заяв-
лениях фигурирующий как бри-
танская 3NT Solutions LLP. Она с 
апреля 2018 года находится под 
контролем гражданина Белорус-
сии Андрея Парахни, указано в 
британском реестре компаний.

К социальной сети «ВКонтак-
те», которая в начале 2010-х вос-
принималась как один из глав-
ных рассадников пиратства, за 
эти годы были поданы всего два 
иска: первый — в 2016 году от из-
дательства АСТ (стороны затем 
заключили мировое соглашение, 
а спорный контент был удален), 
второй — в 2017 году от компа-
нии «Музыкальное право», вла-
дельца прав на песни Виктора 
Цоя (суд истцу отказал, посколь-
ку фонограммы были удалены из 
сети еще до подачи искового за-
явления).

«Результаты есть, но нет 
эффективности»

Борьба с пиратством стимулиру-
ет рост легального рынка онлайн-
видео в России, посещаемость 
легальных онлайн-площадок 
постоянно растет, заявлял руко-
водитель Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров. В 2017 году доходы 
онлайн-кинотеатров выросли по 
сравнению с предыдущим годом, 
по  оценке TMT Consulting, на 
60%, до 7,7 млрд руб., причем вы-
ручка от абонентской платы уве-
личилась на 91%, до 4,5 млрд руб.

«Результаты есть, но нет эф-
фективности»,  — констатирует 
Дмитрий Сычугов, гендиректор 
Amedia TV (управляет сервисом 
Amediateka, от которого в Мос-
горсуд поступили 169 заявле-
ний об обеспечительных мерах 
и 60 исков). Имеющиеся у пра-
вообладателей инструменты, по 
мнению Сычугова, «значитель-

но отстают в техническом пла-
не от передовых решений пира-
тов»: большинство пользовате-
лей по-прежнему обращаются к 
пиратским сайтам для просмотра 
видеоконтента.

Существующий механизм 
борьбы с нелегальным контен-
том в Рунете все еще «решето», 
констатирует Михаил Русаков, 
диджитал-директор телекана-
ла «Пятница» (за пять лет по-
дал, по подсчетам РБК, 80 заяв-
лений об обеспечительных ме-
рах и 100 исков). По его словам, 
такие крупные ресурсы, как App 
Store, Youtube и Google активно 
поддерживают правообладателей 
и закрывают собой «дыры в ре-
шете», тогда как «Яндекс» этого 
не делает.

По данным Ассоциации по за-
щите авторских прав в интерне-
те, 60–80% среднестатистическо-
го трафика на пиратский сайт 
приходит из поисковой выдачи. 
«И если Google удаляет из выдачи 
пиратские ресурсы и в его резуль-
татах поиска их уровень не пре-
вышает 5–7%, то у «Яндекса» этот 
показатель в случае с литератур-
ными произведениями достига-
ет 30–40%», — сетует гендиректор 
ассоциации Максим Рябыко. «Из 
выдачи «Яндекса» удалить кон-
тент нельзя, будь он хоть пять раз 
пиратским», — согласен Русаков.

В мае этого года «Яндекс» от-
крыто обвинили в пособничестве 
пиратам представители крупней-
ших российских онлайн-кино-
театров.

«Яндекс» как никто заинте-
ресован в скорейшем создании 
экосистемы просмотра легально-
го видео в интернете, ответил на 
запрос РБК представитель интер-
нет-компании Илья Грабовский. 
По его мнению, имеющиеся в за-
конодательстве меры «в доста-
точной степени» защищают ин-
тересы правообладателей. Пред-
ставитель поисковика отказался 
прокомментировать данные ас-
социации. 

При участии Марии 
Кокоревой, Дамира Янаева, 
Евгения Тарасенко

Почему интернет-компании не приступили 

к хранению информации

«Закон Яровой» застопорился 
на нейтральной передаче
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Интернет-компании не могут 
исполнять требования «зако-
на Яровой» из-за отсутствия 
поясняющих его подзаконных 
актов. В частности, до сих 
пор непонятно, как именно 
компании должны передавать 
данные правоохранительным 
органам.

С 1 июля 2018 года для российских 
организаторов распространения 
информации в интернете (ОРИ), 
к которым относятся, в частности, 
мессенджеры, форумы, социаль-
ные сети и сайты знакомств, на-
чал действовать так называемый 
закон Яровой. С этого момента 
компании должны обеспечивать 
хранение необходимой информа-
ции (записи разговоров, сообще-
ния, изображения, видео и т.д.) в 
течение шести месяцев на терри-
тории России, а также предостав-
лять ее по требованию госорганам, 
ведущим оперативно-разыскную 
деятельность (ОРД) или обеспечи-
вающим безопасность страны.

Однако исполнять требования 
закона ОРИ так и не начали, по-
скольку до сих пор нет документов, 
описывающих, как именно и в ка-
кой форме они должны передавать 
данные правоохранительным ор-
ганам, рассказали источники в двух 
интернет-компаниях. Отсутствие 
нормативных актов, уточняющих 
требования к хранению для ОРИ, 
также отмечает и директор по стра-
тегическим проектам Института 
исследований интернета Ирина 
Левова: «Как хранить данные, дей-
ствительно непонятно».

По словам одного из собесед-
ников РБК, пока нет подзакон-
ных актов и инструкций, которые 
бы разъясняли опубликованное 
28  июня постановление прави-
тельства, обязывающее ОРИ хра-
нить звонки и переписку поль-
зователей. «Пока никто не начал 
хранение данных, так как не го-
товы последние уточняющие до-
кументы, которые будут разрабо-
таны Министерством цифрового 
развития, скорее всего, до конца 
лета. В этой ситуации нет ничего 
нового, так происходит со многи-
ми подобными законами, поэтому 
сейчас можно только ждать», — по-
яснил он.

На вопросы РБК, есть ли у ОРИ 
возможность исполнять требова-
ния закона и нужны ли какие-то 
дополнительные подзаконные 
акты, в Роскомнадзоре заявили, 
что служба «не наделена полно-
мочиями на проведение подобных 
аналитических исследований», но 
отметили, что, «по мнению Рос-
комнадзора, дополнительных под-
законных актов не требуется». Ка-
ких-то нарушений в работе ОРИ 
пока не выявлено: проверок служ-
ба не проводила.

В Минкомсвязи на момент 
публикации не ответили на за-
прос РБК.

Пакет антитеррористических 
поправок, получивших название 
«закон Яровой», был принят в 
июле 2016 года. Среди прочего он 
предписывал с 1 июля 2018  года 
операторам связи и организато-
рам распространения информа-
ции в интернете хранить в срок 
до полугода записи звонков, со-
держание сообщений и другую 
коммуникацию пользователей. 
Срок хранения данных о фактах 
коммуникации увеличивался 
для операторов до трех лет, а для 
ОРИ — до года. Однако в законе 
оговаривалось, что точные сроки 
и объем информации, которую не-
обходимо хранить, должно уточ-
нить правительство.

В апреле было опубликовано 
постановление правительства, 
уточняющее эти параметры для 
операторов связи, — их обязали 
хранить текстовые сообщения и 
записи разговоров в течение по-
лугода с момента «окончания их 
приема, передачи, доставки и 
(или) обработки». Для операторов, 
которые предоставляют услуги пе-
редачи данных, срок хранения со-
ставит 30 суток начиная с 1 октя-
бря 2018 года. В последующие пять 
лет компании должны ежегодно 
увеличивать на 15% емкость обо-
рудования, на котором хранится 
интернет-трафик.

Аналогичные уточнения для 
ОРИ сейчас находятся на стадии 
проработки. Проект приказа Мин-
комсвязи о требованиях к обору-
дованию и программно-техниче-
ским средствам, которые органи-
заторы распространения инфор-
мации должны будут использовать 
для реализации «закона Яровой», 
размещен на федеральном пор-
тале проектов нормативных пра-
вовых актов. По словам главного 
аналитика Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
Карена Казаряна, сейчас документ 
направлен на процедуру оцен-
ки регулирующего воздействия в 
Минэкономики.

В частности, документ обязы-
вает ОРИ использовать специаль-

ное оборудование для систем опе-
ративно-разыскных мероприя-
тий (СОРМ). Такая формулировка 
означает, что компании не могут 
хранить данные на собственных 
мощностях, и повлечет для них 
дополнительные расходы. В част-
ности, по расчетам Минкомсвязи, 
интернет-компаниям с аудитори-
ей более 500 тыс. активных пользо-
вателей потребуется около 20 млн 
руб. В эту сумму входят расходы 
на увеличение серверного парка, 
коммутаторы, программно-тех-
нические средства оперативно-
разыскных мероприятий и разра-
ботку софта. Однако Казарян пред-
упреждает, что столько ОРИ потра-
тят, если будут хранить данные на 
своих мощностях. «При условии же 
использования СОРМ такая ком-
пания, как «Яндекс», например, 

потратила бы 5–6 млрд руб. С уче-
том новых требований даже те, кто 
хранят только текстовую инфор-
мацию, понесут какие-то затраты, 
так как вынуждены будут арендо-
вать СОРМ», — добавляет он.

«Фактически от ОРИ требуют 
закупить какое-то вполне опре-
деленное оборудование у вполне 
определенных производителей, 
но непонятно, зачем — уже сей-
час необходимые для ОРД данные 
ими хранятся, и вызывает сомне-
ния целесообразность дублирова-
ния уже существующих хранилищ. 
Кроме того, у разных ОРИ разная 
техническая архитектура, то есть и 
установить оборудование единого 
образца не получится», — отмечает 
Ирина Левова.

Как пояснил Казарян, план 
хранения для каждого отдельного 
ОРИ будет согласован индивиду-
ально. При этом, выступая в начале 
июля на конференции «Цифровая 
экономика: прорыв в будущее», 
министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
Константин Носков заявил, что с 
каждым оператором связи заклю-
чается отдельное соглашение по 
исполнению требований «закона 
Яровой». 

Крупнейшие интернет-компа-
нии  — Mail.Ru Group, «Яндекс», 
Rambler Group — от комментари-
ев отказались. 

По расчетам Минкомсвязи, 

интернет-компаниям с аудиторией 

более 500 тыс. активных пользователей 

потребуется около 20 млн руб. 

на специальное оборудование 

для систем оперативно-разыскных 

мероприятий

Т Е Х Н О Л О Г И Я

Источники: Мосгорсуд, расчеты РБК

* По состоянию на 24 июля 2018 года. С августа 2013 года заявления 
 об обеспечительных мерах подают владельцы прав на фильмы  и сериалы, с мая 
2015-го — владельцы прав на все другие типы контента.

За какой пиратский контент правообладатели 
требовали закрывать сайты

Статистика с августа 2013 по август 2018 года. Число заявлений 
об обеспечительных мерах* / доля от всех заявлений

1316
47%
Фильмы и сериалы

643
23%
Теле- и радиопередачи

343
12%
Книги

243
9%
Компьютерные программы, 
в том числе игры

216
8%
Музыка

34
1%

Базы данных, произведения 
науки и искусства

2795
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Опрос

В России снизились продажи мировых люксовых брендов

Роскошь стала скромнее
Выручка Chanel (ООО «Ша-

нель») в  России за  прошлый год 
сократилась на 5,5% — с 14,23 млрд 
до 13,441 млрд руб., Christian Dior 
(ООО «Кристиан Диор Кутюр Сто-
лешников») — на 1,3%, до 1,49 млрд 
руб., Prada (ООО «Прада Рус») — 
на 1,6%, до 2,49 млрд руб., Bogner 
(ООО «Богнер Истерн Юроп»)  — 
на 1,1%, до 1,08 млрд руб., Hugo Boss 
(ООО «Хьюго Босс Рус») — на 3,5%, 
до 3,1 млрд руб. О снижении про-
даж компании отчитывались 
на  мировом уровне, в  частности 
Prada Group — на 3,8%, до €3 млрд.

Снижение показателей миро-
вого «люкса» в России в 2017 году 
последовало после роста оборотов 
в 2016-м, когда динамика продаж 
некоторых компаний значитель-
но опережала общемировые тем-
пы. Два года назад, например, про-
дажи Prada в России росли на 15%, 
при том что  в  мире сократились 
на 11%. Мировые продажи Chanel 
в 2016-м сократились на 9%, а в Рос-
сии, напротив, выросли на 9%.

Некоторые бренды по-преж-
нему остались в  «плюсовой» 
зоне: оборот вырос, в  частности, 
у  Tiffany & Co. (ООО «Тиффани 
Раша») и  Bulgari (ООО «Булгари 
Раша»): выручка их  российских 
«дочек» увеличилась за прошлый 
год на 19,2 и 63,9%, до 1,46 млрд 
и  0,785 млн руб. соответственно. 
Прирост показали Fendi (на 40,2%, 
до 565 млн руб.) и Burberry (15,7%, 
до 788 млн руб.).

По  мнению гендиректора 
Fashion Consulting Group (FCG) 
Анны Лебсак-Клейманс, ситуацию 
2017 года правильнее называть 
«не  падением, а  стабилизацией» 
рынка: в  2016 году был ускорен-
ный рост продаж из-за отложенно-
го спроса. «Но если сравнивать по-
казатели 2017-го и 2015-го, то прак-
тически у всех люксовых брендов 
выручка будет больше, в том чис-
ле и у Chanel, Dior, Prada», — отме-
чает она. Выручка перечисленных 
экспертом брендов в  указанный 
период была действительно ниже: 
у Chanel она составляла 13,051 млрд 
руб., Dior — 1,39 млрд руб., Prada — 
2,196 млрд руб.

«Люкс — наиболее стрессоустой-
чивый сегмент fashion-рынка, — 
продолжает Лебсак-Клейманс. — 
На долю люксового и премиального 
сегментов приходится порядка 10% 
рынка, и эта доля в кризис осталась 
неизменной. Для европейских люк-
совых компаний Россия продолжа-
ет оставаться стратегически важ-
ным рынком с высоким спросом».

В  российских подразделени-
ях Chanel, Dior и Prada на момент 
публикации не прокомментирова-
ли, с чем связано снижение продаж 
в России в 2017 году.

Возвращение к роскоши

Рынок «люкса» стал показывать 
снижение темпов роста с 2012 года 
и к 2015-му и вовсе показал отри-
цательную динамику — снижение 
в рублях составило 9%, приводит 
данные FCG. В 2016-м тренд вновь 

перешел в  «плюсовую» зону  — 
рост составил незначительный 1%. 
По  итогам 2017-го объем рынка 
«люкса», а также всей fashion-инду-
стрии вырос в годовом выражении 
на 3%, до 236,5 млрд руб.

По  мнению Лебсак-Клейманс, 
есть несколько основных факто-
ров, которые вернули российский 
люксовый рынок к росту. В связи 
с ослаблением рубля россияне со-
кратили поездки на шопинг за ру-
беж и стали приобретать люксовые 
товары в России — как в офлайн-
магазинах, так и через интернет. 

«При этом развитие трансгранич-
ной торговли вынудило локальных 
ретейлеров отрегулировать цены 
в  соответствии с  предложением 
в интернете», — отмечает эксперт. 
Кроме того, вырос поток туристов, 
особенно из Китая, которые приез-
жают на шопинг, и ретейлеры раз-
вивают сервис, ориентированный 
на эту целевую аудиторию. По дан-
ным Росстата, в 2017 году из Китая 
в Россию приехали почти 1,478 млн 
туристов, что на 15% выше уровня 
2016-го. В частности, росту рынка 
способствует введение системы tax 

free: за два месяца работы системы 
продажи предметов роскоши вы-
росли на 9%. «Еще одним фактором 
роста стало возвращение в люксо-
вые магазины высокооплачивае-
мых профессионалов, которые 
из-за  падения рублевых зарплат 
в 2015 году временно отказались 
от покупок роскоши», — отметила 
Лебсак-Клейманс.

В  2017 году российская эко-
номика продолжала испытывать 
спад в результате санкций и дру-
гих экономических факторов, по-
этому продажи предметов роскоши 

замедлились, следует из исследова-
ния Deloitte Global Powers of Luxury 
Goods за прошлый год. Аналитики 
связывают это с тем, что средний 
класс был вынужден затянуть поя-
са и многие из них стали покупать 
более дешевые товары. В то же вре-
мя именно российские богатые по-
купатели были одним из драйверов 
роста рынка роскоши Великобрита-
нии, отметили аналитики.

«В прошлом году мировой объем 
продаж топ-100 компаний сектора 
люкс увеличился на 1% по сравне-
нию с предыдущим периодом, — 
отметила директор департамента 
консультирования по налогообло-
жению и праву компании «Deloitte 
СНГ» Оксана Кожина. — Изменяю-
щаяся экономика, цифровая транс-
формация и изучение потребитель-
ских предпочтений создают новые 
перспективы и тенденции разви-
тия мирового рынка товаров клас-
са люкс, который продолжает по-
казывать рост». По словам экспер-
та, бренды показывают разные ре-
зультаты в зависимости от страны 
и региона. Например, согласно про-
веденному компанией Deloitte ис-
следованию, прошлый год был не-
простым для Prada: восстановление 
спроса в Италии, Китае и России 
не смогло компенсировать общее 
падение.

«Люкс» в рост

Люксовый сегмент показывает 
лучшую динамику за  последние 
годы, отчасти благодаря возврату 
потребления роскоши в Азии, сле-
дует из совместного исследования 
McKinsey & Company и издания The 
Business of Fashion (BoF) «The State 
of Fashion 2018». Они прогнозиру-
ют рост люксового рынка на 4–5% 
в 2018 году.

Рынок роскоши восстановился 
после двух лет неудачной работы 
подряд, чему способствовало уве-
личение внутреннего спроса и рост 
туристических трат, и этот тренд 
поддержит внедрение tax free,  сле-
дует из данных Deloitte. На россий-
ском рынке предметов роскоши до-
минируют импортные бренды, по-
этому он сильно зависит от обмен-
ного курса. Аналитики ожидают, 
что, если экономическая ситуация 
останется стабильной в 2018 году, 
рост рынка роскоши продолжится, 
так как покупательная способность 
потребителей среднего класса бу-
дет расти.

Bain & Company отмечает по-
ложительные тенденции во  всех 
регионах и  ожидает роста рын-
ка роскоши в 2018 году на 6–8%, 
до  €276–281 млрд. В  компании 
ожидают, что до 2025 года рынок 
люксовых товаров будет ежегодно 
расти на 4–5% и достигнет к это-
му моменту €366–390 млрд. Клю-
чевыми драйверами для сегмента 
останутся китайские покупатели 
и миллениалы, следует из иссле-
дования Bain & Company «Luxury 
Study 2018 Spring Update». 

При участии Ирины 
Парфентьевой
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Выручка Chanel в России за прошлый год сократилась на 5,9%, Christian Dior  — на 1,3%, Prada  — 
на 1,6%, Bogner — на 1,1%, Hugo Boss  — на 3,5%
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Институт Адизеса выяснил отношение российских компаний к пожилым кадрам

Предпенсионерам вход на треть заказан
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА,  
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Треть российских компаний 
не готовы принимать на рабо-
ту предпенсионеров, показал 
опрос Института Адизеса. 
При этом 25% работодате-
лей не предлагают пожилым 
сотрудникам уходить, полагая, 
что квалификация не зависит 
от возраста.

В случае повышения пенсионного 
возраста около трети (32%) россий-
ских компаний будут принимать 
на  работу сотрудников предпен-
сионного возраста только в случае 
их высокой квалификации, гово-
рится в подготовленном для РБК 
исследовании Института Адизеса 
(международная консалтинговая 
компания в области менеджмен-
та). 29% респондентов готовы на-
нимать их на рядовые должности, 
а еще 32% участвовавших в опросе 
компаний не  намерены трудо-
устраивать предпенсионеров. 7% 
российских компаний заявили, 
что берут на работу людей вне за-
висимости от возраста.

В  опросе о  трудоустройстве 
сотрудников старшего возраста 
в условиях пенсионной реформы 
приняли участие 160 собствен-

ников и  гендиректоров компа-
ний из сегмента крупного бизне-
са из Центрального федерально-
го округа, Северо-западного ФО, 
Приволжья, Южного ФО, Сибири 
и Урала. Среди опрошенных ком-
паний 33% работают в сфере про-
мышленности, 17% занимаются 
строительством, 13% заняты в фи-
нансовой сфере, а также в транс-
порте (12%), ИТ (10%), медици-
не (9%) и издательском деле (6%). 
Более половины (56%) опрошен-
ных компаний сообщили, что сей-
час доля сотрудников пенсионно-
го возраста в их штате составляет 
от 0 до 20%, 37% обозначили диа-
пазон от 20 до 40%. 7% респонден-
тов заявили, что количество пен-
сионеров среди сотрудников ком-
паний находится между 40 и 60%.

До и после

Авторы опроса интересовались 
у  респондентов, готовы  ли они 
принимать на работу сотрудников 
старших возрастов. Этот вопрос 
задавался по  двум сценариям: 
при нынешнем пенсионном воз-
расте (60 лет для мужчин и 55 лет 
для женщин) и при его повыше-
нии до 65 и 63 лет соответственно, 
как предлагает правительство.

Вне контекста пенсионной ре-
формы на  вопрос о  готовности 
принимать на работу сотрудников 
предпенсионного и пенсионного 
возраста (мужчин от 55 и старше 
и женщин от 50 и старше, то есть 
за людей старшего возраста при-
нимаются те, кому осталось пять 
лет до  пенсии) 40% респонден-
тов ответили, что готовы устраи-
вать только высококвалифициро-
ванных сотрудников. 30% заявили, 
что не готовы принимать на работу 
людей старшего возраста, 23% гото-
вы трудоустраивать таких сотруд-
ников только на рядовые должно-
сти. А 7% трудоустраивают людей 
вне зависимости от возраста.

В случае повышения пенсион-
ного возраста предпочтения рабо-
тодателей меняются незначитель-
но (вопрос задавался касательно 
женщин старше 58 лет и мужчин 
старше 60, им при новом пенсион-
ном возрасте также будет оставать-
ся по пять лет до пенсии). 32% ре-

спондентов ответили, что если пла-
нируют нанимать работников тако-
го возраста, то у них должна быть 
высокая квалификация. Еще 32% 
не готовы трудоустраивать граждан 
старше 58–60 лет при новом пенси-
онном возрасте. 29% могут нанять 
их на рядовые должности. Те же 7% 
принимают сотрудников вне зави-
симости от возраста.

Жесткая и мягкая 
дискриминация

Кадровые решения в отношении 
сотрудников, достигших предпен-
сионного возраста, в  компаниях 
принимаются по-разному. 28% 
компаний сообщили, что единых 
правил и подходов нет — все за-
висит от конкретного сотрудника. 
25% участников опроса Инсти-
тута Адизеса заявили, что  нико-
гда не  предлагают сотрудникам 
при достижении пенсионного воз-
раста покинуть компанию.

У значимой части работодате-
лей подход к рядовым и высоко-
квалифицированным сотрудни-
кам отличается. 20% респонден-
тов, как пишут эксперты Института 
Адизеса, отметили, что в отноше-
нии рядовых сотрудников они смо-
трят на физическое и психологиче-

ское здоровье, а также на адапта-
ционные качества (гибкость, спо-
собность обучаться, воспринимать 
новые технологии и большие объе-
мы информации). Если  же речь 
идет о руководящем звене, то оце-
ниваются рациональность, эффек-
тивность принимаемых решений, 
а также уважение со стороны мо-
лодых коллег. Еще  4% компаний 
при  оценке своих сотрудников 
предпенсионного возраста смотрят 
на характер, уживчивость и жела-
ние развиваться дальше.

«На  российском рынке труда 
действительно есть практика более 
жесткой или более мягкой дискри-
минации лиц старших возрастов, 
в том числе в найме и продвиже-
нии. Результаты опроса это еще раз 
подтверждают», — сказал РБК зам-
главы лаборатории исследований 
рынка труда Высшей школы эконо-
мики Сергей Солнцев. По его сло-
вам, сейчас в  стране невысокий 
уровень безработицы, в том чис-
ле среди старшей возрастной ка-
тегории работников, но из-за пен-
сионной реформы напряженность 
на рынке труда может усилиться и 
у пожилых людей возникнут про-
блемы с поиском работы.

Минтруд с 2019 года планирует 
ежегодно переобучать по 80 тыс. 

пенсионеров, бюджету такая мера 
обойдется в  5 млрд руб. в  год. 
В плане Минтруда будут представ-
лены предложения о том, как обес-
печить занятость граждан старших 
возрастов после повышения пен-
сионного возраста и не допустить 
падения их уровня жизни. В проек-
те документа, о котором писал РБК, 
ведомство предложило увеличить 
пособие по безработице для гра-
ждан предпенсионного возраста 
(наступает за два года до общего 
пенсионного), обязать бизнес уве-
домлять органы служб занятости 
о намерении уволить предпенсио-
неров, а также оплачивать их еже-
годную диспансеризацию.

В документе также содержит-
ся пункт о  проработке вопроса 
об усилении ответственности — 
вплоть до уголовной — для рабо-
тодателей, увольняющих работ-
ников предпенсионного возраста. 
Это позволит защитить их трудо-
вые права, «не допустить уволь-
нений и отказов в приеме на ра-
боту по мотивам, не связанным 
с профессиональными качества-
ми», полагает Минтруд. Но  эта 
инициатива вызвала вопросы 
у бизнеса и профсоюзов, а про-
ект Минтруда направили на до-
работку. 

О П Р О С

Готовность бизнеса оставлять в штате сотрудников 
предпенсионного возраста, % опрошенных

Предлагают ли сейчас сотрудникам 
вашей компании покинуть ее 
при достижении пенсионного возраста?

Готовы ли вы сейчас принимать 
на работу сотрудников предпенсионного 
и пенсионного возраста (мужчин от 55 
и старше и женщин от 50 и старше)

28
Все зависит 
от конкретного 
сотрудника

40
Готовы устраивать только 
высококвалифицированных 
сотрудников

Источник: Институт Адизеса

25
Никогда не предлагают 
покинуть компанию

24
Другое

15
Предлагают уйти 
с работы только 
сотрудникам-
руководителям

7
Предлагают 
уволиться 
только рядовым 
сотрудникам

1
Всегда 
предлагают 
уволиться

30
Совсем не готовы 
принимать на работу людей 
старшего возраста

23
Готовы трудоустраивать 
только на рядовые 
должности

7
Готовы 
трудоустраивать 
сотрудников 
вне зависимости 
от возраста

Экономический 
эффект

Согласно результатам опроса, 
25% компаний опасаются сокра-
щения спроса на свою продукцию 
из-за пенсионной реформы (мень-
ше граждан будут получать допол-
нительный доход в виде пенсий, 
что может привести к падению 
платежеспособного спроса). 34% 
компаний-респондентов считают, 
что повышение пенсионного воз-
раста не повлияет на спрос това-
ров, а 5% полагают, что он только 
вырастет за счет обещанного пра-
вительством увеличения пенсий. 
36% компаний отметили неакту-
альность вопроса для их сферы 
деятельности.



Тема так называемых «альтернатив-

ных» инвестиций в последнее время 

достаточно часто мелькает на страницах 

авторитетных изданий, хотя само это 

определение у знающих людей вызывает 

улыбку – ведь инвестиции в уникаль-

ные предметы роскоши, произведения 

искусства, недвижимости, являются 

как раз самыми древними из способов 

сохранения и преумножения своего 

состояния, к тому же, в отличие, скажем, 

от облигаций, они приносят владельцам 

эстетическое удовольствие, статус, 

престиж.

К числу «эмоциональных» инвестиций 

(passion investments) относят предметы 

искусства, коллекционные автомобили, 

уникальные ювелирные украшения и т. д. 

Всегда стабильное, а иногда доминиру-

ющее место занимало коллекционирова-

ние уникальных объектов недвижимости. 

Сочетание надежности инвестиций 

и высокого эстетического наполнения 

(восприятие недвижимости как предмета 

искусства) всегда было трендом на ми-

ровом рынке. К сожалению, до послед-

него времени Москва, несмотря на свой 

уверенный столичный статус, оставалась 

в стороне от этих мировых трендов. По-

требители рынка еще 20 лет назад были 

просто не готовы к абсолютной роскоши 

в полном ее понимании.

При этом необходимо четко понимать, 

что трофейная недвижимость – это 

не просто набор характеристик, 

а, скорее, искусство жизни, понимание 

законов гармонии, нюансов архитекту-

ры, примененные технологии создания, 

обеспечивающие коллекционным домам 

благородное старение, не говоря уже 

об организационных технологиях, 

гарантирующих безупречное функцио-

нирование всех систем и деталей. Такие 

объекты сравнимы с часами или с до-

рогим автомобилем: помимо эстетики, 

функциональных свойств и надежности, 

при должной эксплуатации они будут 

радовать семью владельца на многие 

поколения вперед.

Радостно осознавать, что тренд 

на «коллекционирование» трофейной 

недвижимости добрался и до России – 

об этом красноречиво говорят недавние 

приобретения участников списка Форбс, 

все больше делающих акцент в своих 

инвестиционных портфелях в сторо-

ну так называемых «альтернативных» 

инвестиций.

Константин Акимов
APDevelopment

Нефинансовые активы с каждым годом 

набирают все больший вес в инвести-

ционных портфелях «хайнетов» во всем 

мире. По данным Wealth Report 2017, 

Россия является абсолютным лидером 

в списке стран с высокой долей так 

называемых «люксовых инвестиций». 

В 2017 году эта цифра в процентном 

соотношении составила 89 к 11 по срав-

нению с ближайшим соседом Германией 

(58/42). При этом в среднемировом 

распределении активов в сегменте «люк-

совых инвестиций» трофейная недвижи-

мость занимает лидирующие позиции 

с 40 процентами от общего пирога. 

Однако, даже несмотря на то, что Москва 

является крайне желанной локацией 

для покупки недвижимости, объектов, 

которые можно рассматривать как кол-

лекционные, на ее территории до недав-

него времени не было, в то время как 

лучшие дома в Нью-Йорке или Лондоне 

наша элита знает наперечет. Там адреса 

говорят об их владельцах лучше любого 

досье, каждый выставленный на рынок 

уникальный объект обсуждается в свет-

ских кругах не меньше продаж на аукци-

онах великих живописных полотен.

Однако, в 2017 году на московском рынке 

элитной недвижимости произошло 

событие, которое произвело эффект 

разорвавшейся бомбы – на рынок вышел 

проект, не подпадающий ни под какие 

определения и не вписывающийся 

ни в какие рамки. Речь идёт о комплексе 

особняков Noble Row, ознаменовав-

шем собой долгожданное появление 

в Москве трофейной, коллекционной 

недвижимости, соответствующей 

не только московским, но и самым 

строгим мировым стандартам. И дело 

тут даже не в признании экспертов и ав-

торитетных международных рейтинго-

вых изданий, дело в реакции на проект 

со стороны искушенных покупателей 

элитного жилья. 

Рассматривая такие дома как предмет 

искусства, видишь целостное произве-

дение, вызывающее сильные эмоции. 

Чтобы создать такие дома необходимы 

энциклопедические знания, вдохнове-

ние, огромный труд, годы исследований 

и экспериментов. Эти дома многое гово-

рят о своих создателях (в данном случае, 

братьях Акимовых, APDevelopment). 

Известные своей бескомпромиссностью 

и безупречным вкусом, они не только 

обладают визионерским взглядом на бу-

дущее недвижимости высокого класса, 

но и смелостью делать то, на что никто 

другой не отваживается.

Людмила Потапова 
Knight Frank

2018 год. Реклама. 18+* Найт Фрэнк, Уэлс Репорт, Ноубл Роу, ЭйПиДевелопмент.

Альтернативные 
инвестиции: 
коллекционный дом, 
олдтаймер 
или Модильяни


